

台灣神學院 2016 年（上）新約神學

授課教師：邱啟榮

簡介：

新約神學主要是分別介紹新約各卷及其作者們的神學思想，以了解這些作者們在第一世紀的宗教和文化背景之下，對耶穌基督所作之見證與神學反省。除了從各卷的描述中找出作者所表達之主題的獨特性，也嘗試綜合各卷書中的主題，以探討新約作者們對耶穌基督所作之見證的一致性，以及新約聖經的中心信息。此外，新約神學家們對新約聖經問題的不同看法，也將在各相關主題之中予以介紹，使學生了解目前新約神學的研究方法和發展現況，也能做為將來進一步研究的基礎。

課程目標：

1. 在舊約及第二聖殿時期猶太教的歷史背景下討論新約各卷的主要神學主題。
2. 透過新約逐卷內容的探討，理解新約神學的多樣性以及一致性。
3. 學習恰當的新約神學研究方法研究各卷內容。
4. 應用新約各卷之信息在現代個人的生活、教會的服事以及台灣的社會中。

教科書：

馬歇爾，《新約神學》。South Pasadena：美國麥種傳道會，2006。688 頁。

= Marshall, I.H. *New Testament Theology: Many Witnesses, One Gospel.* Ill: Inter-Varsity Press, 2004. (選購)

Schreiner, Thomas R. *Magnifying God in Christ: A Summary of New Testament Theology.* Grand Rapids: Baker Academic, 2010。

參考書：

史瑞納，《史瑞納新約神學》。李洪昌譯。South Pasadena：美國麥種傳道會，2014。1120 頁。

= Schreiner, Thomas R. *New Testament Theology: Magnifying God in Christ.* Grand Rapids: Baker Academic, 2008。

賴特 (Wright, N.T.)，《耶穌與神的得勝》，胡偉利/葉淑和譯。新北市：校園，2014。

= Wright, N. T. *Jesus and the Victory of God.* Minneapolis: Fortress, 1996.

賴特 (Wright, N. T.)，《新約與神的子民》，左心泰譯。新北市：校園，2013。

= Wright, N. T. *The New Testament and the People of God.* London: SPCK, 1992.

鄧雅各，《新約神學導論》。邵樟平、邵尹妙珍譯，香港：天道，2012。

陳濟民，《新約神學精要》。香港：中國神學研究院，1996。

穆宏志，《新約中的耶穌畫像》。台北：光啟文化事業，2007。

- 黃懷秋，《伴你讀保祿》。台北市：上智，2002。
- 黃懷秋，《看！這個人》。台北：上智出版社，2000。
- 齊墨曼，《耶穌基督－史實與宣道》。樂英祺譯，台北：光啟文化事業，1993。
- 賴特，《新約神學》(上 /下)。臺北：中華福音神學院，1984。
- = Ladd, G. E. *A Theology of the New Testament* Rev. Ed. Grand Rapids: Eerdmans, 1993.
- 郭培特，《新約神學》(上/下)，古樂人譯。香港：種籽出版社，1991。
- = Goppelt, L. *Theologie des Neuen Testaments 3.* Göttingen: Vandenhoeck&Ruprecht, 1980.
- 古特立，《新約神學》(上 /下)。臺北：中華福音神學院，1990。
- 莫理斯，《認識新約神學》。臺北：校園，1991。
- = Morris, L. *New Testament Theology.* Grand Rapids: Zondervan, 1986.
- Jeremias, J. 《新約聖經的中心信息》。臺北：永望，1992。
- = Jeremias, J. *The central message of the New Testament.* London: SCM, 1965.
- 湯姆·賴特，《再思保羅神學爭議》。臺北：校園，2000。
- = N.T. Wright. *What St. Paul really said.* Oxford: Lion Publishing, 1997.
- 戈登·費依，《認識保羅的聖靈觀》。臺北：校園，2000。
- = Gordon, Fee. *Paul, The Spirit and the people of God.* Peabody: Hendrickson, 1996.
- Cullmann, Oscar. 《新約基督論》。香港：道聲，1965。
- 英文：
- Bauckham, R. J. (ed.) *The Gospels for All Christians.* Grand Rapids: Eerdmans, 1998.
- Beasley-Murray, G. R. *Jesus and the Kingdom of God.* Exeter: Paternoster, 1986.
- Beker, J. C. *Paul the Apostle: The Triumph of God in Life and Thought.* Edinburgh: T&T Clark, 1980.
- Caird, G. B. *New Testament Theology.* Oxford: Clarendon Press, 1994.
- Dunn, J. D. G. *The Theology of Paul the Apostle.* Grand Rapids: Eerdmans, 1998.
- Dunn, J. D. G. *Jesus Remembered. Christianity in the Making:* Volume 1. Cambridge: University Press, 2003.
- Dunn, J. D. G. Beginning from Jerusalem. *Christianity in the Making:* Volume 2. Cambridge: University Press, 2009.
- Green, J. B., S. McKnight and I. H. Marshall (eds.), *Dictionary of Jesus and the Gospels.* Leicester: IVP, 1992.
- Hawthorne, G. F., R. P. Martin and D. G. Reid (eds.), *Dictionary of Paul and His Letters.* Leicester: IVP, 1993.
- Hurtado, Larry W. *Lord Jesus Christ. Devotion to Jesus in Earliest Christianity.* Grand Rapids: Eerdmans, 2003.
- Jeremias, J. *New Testament Theology I.* London: SCM, 1971.
- Ladd, G. E. *A Theology of the New Testament* Rev. Ed. Grand Rapids: Eerdmans, 1993.
- Longenecker, R. N. *The Road from Damascus.* Grand Rapids: Eerdmans, 1997.
- Marshall, I. H. *Jesus the Saviour.* London: SPCK, 1990.
- Meyer, B. F. *The Aims of Jesus.* London: SCM, 1979.
- Reumann, J. *Variety and Unity in New Testament Thought.* Oxford: University Press, 1991.
- Ridderbos, H. *Paul: An Outline of His Theology.* Grand Rapids: Eerdmans, 1975.
- Schnelle, Udo. *Apostle Paul: his life and theology.* Grand Rapids: Baker Academic, 2005.
- Schnelle, Udo. *Theology of the New Testament.* Grand Rapids: Baker Academic, 2009.
- Strecke, Georg. *Theology of the New Testament.* Berlin, New York: Walter De Gruyter, 2000.
- Vanhoozer, Kevin J., ed. *Theological Interpretation of the New Testament: A Book-by-Book*

- Survey*. Grand Rapids: Baker Academic, 2008.
- Willis, W. (ed.). *The Kingdom of God in 20th -Century Interpretation*. Peabody: Hendrickson, 1987.
- Wright, N. T. *The Climax of the Covenant*. Edinburgh: T&T Clark, 1991.
- Wright, N. T. *The New Testament and the people of God*. Minneapolis: Fortress, 1992.
- Wright, N. T. *Jesus and the victory of God*. Minneapolis: Fortress, 1996.
- Wright, N. T. *The Resurrection of the Son of God*. Minneapolis: Fortress, 2003.
- Wright, N. T. *Paul and faithfulness of God*: Book I. Minneapolis: Fortress, 2013.
- Wright, N. T. *Paul and faithfulness of God*: Book II. Minneapolis: Fortress, 2013.
- Wright, N. T. *Pauline Perspectives: Essays on Paul*. Minneapolis: Fortress, 2013.
- Ziesler, J. *Pauline Christianity*. Oxford: Oxford University Press, 1990.

評量：

1. 課堂報告 ppt 與閱讀心得（1000 字以內）。30%
2. 期末報告選擇一新約主題(3500~5000 字：繳交日期 1 月 16 日前)。50%
3. 學習態度、求知精神與準時出席上課，一律按規定請假。20%

課程進度：

日期	教師上課內容	課前閱讀進度及摘要報告進度
9/22	新約神學方法 如何從事新約神學	《馬歇爾》17-52；《史瑞納》29-35；
9/29	馬可福音	馬歇爾 46-84；史瑞納 59-158
10/6	馬太福音	馬歇爾 87-116；史瑞納 161-223
10/13	路加—使徒行傳（一）	馬歇爾 119-142；史瑞納 225-260
10/20	路加—使徒行傳（二）	馬歇爾 143-168；史瑞納 262-346
10/27	對觀福音和使徒行傳 的神學	馬歇爾 169-189；史瑞納 348-383
11/3	加拉太書；帖前後書	馬歇爾 193-217; 217-230；史瑞納 386-454
11/10	哥林多書信	馬歇爾 233-280. ；史瑞納 455-574
11/17	期中考週：進度調整	史瑞納 576-671.
11/24	羅馬書	馬歇爾 283-317. ；史瑞納（同上）
12/1	保羅書信的神學	馬歇爾 397-439. ；史瑞納 675-810
12/8	保羅、對觀福音和使 徒行傳神學	馬歇爾 443-460；史瑞納（同上）
12/15	約翰福音	馬歇爾 463-496；史瑞納 812-881
12/29	約翰書信、啟示錄 約翰、對觀、使徒行 傳、保羅之神學	馬歇爾 533-543 545-565；史瑞納 885-985
1/5	希伯來、雅各、彼得 前後書神學	馬歇爾 569-587，639-660；史瑞納（同 上）準備期末報告大綱
1/12	新約多樣性與一致性	馬歇爾 665-686；馬歇爾 17-52；史瑞納 986-1122 ； 1129-1155 .